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������8 年耕耘，周口围棋初步筑起了一道厚势，首
先表现在围棋人口的增长。这些年周口接受正规
围棋培训的青少年超过万名，涌现出一位业余六
段，十多位业余五段。棋界普遍认为，业余五段具
备较强实力，可以申请国家二级运动员，业余六
段更是稀缺资源，全国的冲段少年基本都在业余
六段以上。 周口围棋人才有了初步积累。

围棋事业受到社会各界的关注， 发展迅速。
2019 年，我市首次举办河南省业余围棋定级定段
赛，数百名小棋手纹枰论道、全力争胜，成为周口
围棋发展史上的名场面。 “荷花杯”全国业余围棋

赛已经举办了三届，影响力逐年递增，成为国内
业余围棋赛事的一张新名片。在去年的全国小学
生围棋比赛中，我市首夺桂冠，前文已有提及，证
明周口围棋已经具备一些竞争力。

省围棋总教练袁曦对周口围棋发展寄予厚

望，认为周口围棋正在崛起，保持住这个势头，未
来有望“弯道超车”；来自广东的企业家刘兴雷在
周口开办了棋院， 他认为周口围棋方兴未艾，将
来一定会成为一片“蓝海”……

人生如棋，朱新进与周口围协当年拓荒付出
的努力，恰如序盘好手，至今仍熠熠生辉！ ②22

围棋荒原周口开出希望之花
□记者 徐启峰

������每到节假日，周口棋院便迎来繁忙时刻：200 多名孩子涌进工农路、五一路、庆丰路的棋室学棋、对弈，“啪啪”的落子声此起彼伏，一张张稚
嫩的小脸全神贯注，捕捉着战机。

周口市围棋协会秘书长朱新进喜欢这样的氛围。 刚刚过去的端午节，他天天都来到庆丰路棋院，时不时对孩子们的对局点拨一两句，偶尔
和慕名而来的围棋爱好者弈上一局———以他业余五段的水平，周口很少有人能下得过他。

“以前周口学棋的孩子很少，现在中心城区已有近千名学棋少年，周口围棋普及已经迈出了成功一步。 ”回顾周口围棋拓荒的经历，朱新进
满是欣慰。

������2016 年，周口市围棋协会换届，朱新进当选市围
协秘书长。当时他 50 岁，年富力强。 像他这个年龄的
围棋爱好者， 大多是受当年中日围棋擂台赛聂卫平
“一夫当关、万夫莫开”的英雄传奇所鼓舞，进入围棋
的神奇世界。 朱新进痴迷于围棋，购买了许多围棋书
籍，到处找棋友切磋，棋艺精进，成为我市围棋圈的
一名强手。 此次当选围协要职， 他要下一盘更大的
棋———在围棋荒原周口开拓播种， 把普及率提高上
去。

他清楚地记得上任伊始，省围棋协会副主席、省
围棋总教练袁曦的一番话：周口围棋在全省是洼地，
围棋事业要发展，不是看你秘书长拉了多少赞助、办
了多少比赛，而是要把围棋人口提高上去，让围棋事
业后继有人、火种不断。

朱新进深知周口围棋土壤的贫瘠， 之前有棋友
零星办过培训班，但都难以招到足够生源，最后都关
门大吉，在周口想吃围棋这碗饭，太难！

居其位，谋其职，他只能迎难而上。 2016 年，朱新
进四处化缘，找来了场地，添置了设备，办起围棋培
训班，邀请一位退休无事的棋友来招生、管理。 朱新
进对他说：“东西是协会的，赚的钱都是你的。 ”但是
不到 3 个月， 这位棋友就不干了———实在是招不到

学生，在这里就是浪费时间。
没办法， 朱新进只好自己顶上。 他多方发动亲

朋，最终招到了 8 名学生，全部免费教学。 以他堂堂
业余五段的身份，到哪里授课、下指导棋，都能有一
份不错的收入，而今俯下身子，无私为周口围棋普及
奉献光和热，着实可钦。

朱新进在招生时，总是不遗余力地推广“围棋益
智”理论：学棋可以提高孩子的专注度、计算力和逻
辑思维能力，棋下得好的孩子，学习成绩一定不差。
在他的精心指导下，8 名学生棋艺突飞猛进， 而且在
学校里也是品学兼优。

一些家长逐渐接受朱新进的理念， 送孩子来学
棋。 第二年，围棋班招到了 30 名学生，以后逐年递
增。 今年中心城区已开设六七个“道场”（培训班），学
棋孩子达到近千名，其他县市区也大多成立棋院，开
设有培训班，目前全市学棋少年在 2000 名左右。

周口是人口大市，2000 名围棋学员远远比不上
郑汴洛万人以上的规模，与近邻漯河市每年 4000 名
学员相比也差距明显， 但我们毕竟迈出了从无到有
的关键一步，不仅学员数量增加了，也吸引了一批围
棋爱好者进入这个行业，陈帅、朱琳等一批专职教师
成长起来，靠教棋能获得一份说得过去的收入。 周口
围棋初步具备自我供给能力， 逐渐形成一个健康的
生态圈。

������8 年来，朱新进亲手教过的学生有数百名，其
中几位令他印象深刻。

一位名叫梁羽茜。 2016 年暑假，朱新进开足
马力招收学员，但与其他形形色色的培训班相比
却力有未逮。 这时，一位钟灵毓秀的姑娘找上门
来：“老师，我要学棋。 ”并奉上 500 元学费。 朱新
进说：“在这儿学棋的都是小孩子， 我看你已成
年，学棋晚了。 ”姑娘说：“我已经接到中国传媒大
学录取通知书，以后肯定要出国，要宣扬我们的
优秀传统文化，琴棋书画都要涉猎一下。 ”朱新进
大为感动，不收姑娘的钱，说：“你有时间就来这
儿学吧，棋院的大门随时为你敞开。 ”这个姑娘学
了不到一个月就走了， 后来她果然学业有成，游
历多国，成为一个非常优秀的人。

这个姑娘还带来了周口的围棋希望之

星———她的弟弟梁铭灿。 梁羽茜学过棋后，劝父
母一定要让弟弟学棋，可以“修心明智”。 梁铭灿
就这样来到棋院，很快显露天赋，朱新进教不动
他了，便送他到河南省围棋队进修。 梁铭灿如鱼
得水，棋力大涨，后来又到杭州棋院、北京一著名
道场学习，获得全国少儿围棋大赛冠军，棋力达
到业余六段， 目前正在全力备战全国段位赛，志

在成为职业棋手。
“梁铭灿是个好苗子，今年只有 12 岁，如果

冲段成功，将成为周口唯一的职业棋手。 ”朱新进
说起得意弟子，脸上笑开了花。升为职业棋手，比
考北大、 清华更难， 全国一年也就入段 40 人左
右。为了这个梦想，梁家付出很多，梁父放弃面粉
厂的生意，陪着儿子北漂，专注于棋道攀升。

还有一个孩子刘杨辰， 他与梁铭灿合作，去
年代表我市六一路小学参加全国小学生围棋赛，
联手捧回一个团体冠军奖杯，这是周口围棋第一
个有份量的奖杯。 这次比赛中，梁铭灿获得个人
冠军，刘杨辰也进入前六名。 与梁鸣灿辗转拜师
学棋不同， 刘杨辰是周口棋院一手教出来的学
生，也是天赋了得。 朱新进说：“我们与刘杨辰家
长进行过深入探讨， 是否让孩子走职业之路，但
是综合考虑，还是放弃了。 ”

因为这条路太过艰难，残酷的淘汰率，财力
与时间的巨大付出，让很多家庭望而却步。 “但是
我笃信，刘杨辰一定会有光明的前途。 他现在是
学霸级的存在，走传统高考之路，也定有大成。 ”
朱前进说，学棋好与成绩优是有关联性的，在他
教过的学生中不胜枚举。
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周口围棋希望之星梁铭灿。（资料图）

围棋定级定段赛参赛者众多，周口围棋人口逐步提升。 记者 梁照曾 摄


